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gegen das Branntweinmonopol
Von unſerm Parlamentsberichterſtatter

Berlin 6 Dezember 1908
Nach dem Verlauf der erſten Leſung der Steuervorlagen

hat es den Anſchein als ob eine Mehrheit für das von der
Regierung vorgeſchlagene Br ann t w einmonopo l ſich
im Reichstag nicht finden wird Die Linksliberalen wie
die Sozialdemokraten haben ſich gegen das Projekt erklärt
und auch das Zentrum hat lebhaften Widerſpruch gegen den
Monopolplan erhoben Die Redner der Nationalliberalen
haben erkennen laſſen daß die Partei trotz mancher Ve
denken im einzelnen ſchließlich für das Monopol zu haben

in würdet Aehnlich haben ſich die Vertreter der Rechtsparteien

ausgeſprochen Für das weitere Schickſal der Vorlage wird
die Haltung des Zentrums entſcheidend ſein die Erfahrung
hat gezeigt daß die heutigen Herren vom Zentrum in der
erſten Leſung in der Regel gegen eine Vorlage ſchwere Be
denken erheben daß ſie aber ſpäter dieſe Bedenken zurück
treten laſſen vielleicht erſt bei der dritten Leſung
wenn ihre Wünſche auf anderen Gebieten Entgegenkommen
finden

Bei dieſer Sachlage iſt es von Bedeutung daß jetzt auch
aus land wirtſchaftlichen Kreiſen Widerſpruch gegen die
Branntweinſteuervorlage laut wird Der Vereinsausſchuß
der Landwirtſchaftskammern der Provinz Bran
denburg hat ſoeben eine Reſolution angenommen in der
das Monopol als eine ſchwere Gefährdung der landwirt
ſchaftlichen Jntereſſen des Oſtens bezeichnet und die Erwar
tung ausgeſprochen wird daß die Vertreter der Landwirt
ſchaft im Reichstag das Geſetz ablehnen werden Wenn auch
dieſer Widerſpruch der Landwirtſchaftskammern nicht von
der Abneigung gegen das Monopol diktiert ſondern in der
Hauptſache darauf zurückzuführen iſt daß man noch weitere
Vorteile für die agrariſchen Brennereien des Oſtens her
ausſchlagen will ſo iſt dieſe Haltung agrariſcher Kreiſe doch
für das Schickſal der Vorlage nicht ohne Einfluß
Bei den weiteren Verhandlungen im Reichstag ſollte vor

allem das Augenmerk auf die vorgeſchlagene Entſchädigung
der Spritfabriken gerichtet werden Der Staat will die
Spriffabriken ankaufen und für Einſtellung ihres Gewerbe
betriebes entſchädigen Der Ankauf der Spritfabriken iſt
um ſo bedenklicher als es ſchon heute Brennapparate
gibt welche direkt aus der Schlempe einen gereinigten
Primaſprit unter Erſparung der hohen Retktifikationskoſten
der jetzigen Spritfabriken herſtellen Daß die Brenner dieſe
Apparate nicht ſchon in größerer Zahl angeſchafft haben
liegt hauptſächlich daran daß dieſe Bewegung durch die
Zentrale für Spritverwertung bisher gehemmt wurde Dieſe
weigerte ſich nämlich den Brennern ihre Ware anders denn

als Rohſpiritus abzunehmen da ſie das Reinigen allein be
ſorgen wollte Anter dieſen Umſtänden ſparten ſich die
Brenner natürlich die Ausgabe für die neuen Apparate
Das Reich darf aber derartige techniſche Fortſchritte nicht
hemmen und ſo dürften die jetzt zum teuren Preiſe anzu
kaufenden Spritfabriken in abſehbarer Zeit zum größten
Teile unbeſchäftigt daſtehen Für dieſe und andere Ent
hädigungen und Anſchaffungen braucht das Reich über 63
Millionen Mark wobei jedoch die Kontingentsentſchädi
Jungen an die Brenner noch nicht einmal mit einbegriffen
ind Außerdem benötigt das Reich weiter faſt 129 Mil
lionen Mark Betriebskapital zuſammen alſo ca 192 Mil
lionen Mark welche verzinſt und in 90 Jahren amortiſiert
werden ſollen Es wäre ein ſchweres Unrecht wenn aus den

ſchen der Wenigbegüterten den Spritfabrikanten eine über
en wahren Wert gehende Vergütung gezahlt werden müßte

d Auch in politiſcher Hinſicht iſt das Monopolprojekt be
zzgktich Dem Reich würde eine Einnahmequelle eröffnet
Je nicht der Kontrolle des Reichstages unterſtellt iſt Das

echt der Volksvertretung würde damit zweifellos beein
z nrit und das konſtitutionelle Staatsleben geſchädigt

e

Selbſtheherrſchung
Das Arteil gegen den Berliner Oberlehrer

9Jus mediziniſchen Kreiſen wird uns geſchrieben
xegen er in Nr 568 der SaaleZeitung erwähnte Prozeß
ibermg ten Oberlehrer der einen 17jährigen Schüler in
nedn äbiger Weiſe gezüchtigt hatte ſcheint auch vom
vert An iſſchen Standpunkt aus einiger Aufmerkſamkeitden zu ſein Der betreffende Lehrer iſt ſeehreden wor

ich wi i Fall an ſich iſt damit erledigt aber wenn er
blatt rklich ſo zugetragen hat wie das Berliner Tage

aus ihn darſtellt dann dürfte es doch angebracht ſein
war i einige Lehren und Warnungen zu ziehen Es iſt
üng Bericht nichts darüber g9agt ob der Jüng
litten z rere und beſonders dauernde Schäden er
glück wenn das aber auch nicht der Fall war und
Knſtig er Weiſe verlaufen ja die meiſten derartigen Fällei ſo bleibt die Tatſache doch beſtehen daß ſo lch e

n Wilh Züchtigungen ſelbſtverſtändli nz wider
P könn gen des Strafenden recht ſchwere Folgen haben

i nd zwar in Loppelter Hinſicht es können denI emwpfind chen Organen des Kopfes der Naſe dem Ohr und

Saale Zeihun
Zweinndvierzigſter Jahrgang

Halle a Montag den 7 Dezember
Auge beträchtliche phyſiſ ch e Verletzungen zugefügt wer

auch wenn der Schlag an ſich nicht zu heftig iſt und es
kann die Pſyche des gezüchtigten Knaben grade in dieſem
Alter durch derartige Beſtrafung in gefährlicher Weiſe
alteriert werden deren Folgen der Lehrer nie überſehen
bann um ſo weniger wenn ihm der Charakter des betref
fenden Schülers fremd iſt Wir haben gerade in neueſter
Zeit Fälle gnug erlebt wo Knaben dieſes Alters aus ge
kränktem Ehrgeiz Selbſtmord begingen und es wäre
töricht darin nur hyſteriſches krankhaft überſpanntes Ehr
und Selbſtgefühl zu ſehen Wenn ſolche Schüler z B
Schilderungen davon leſen wie die Eton Boys in Eng
land erzogen werden oder von den modernen Erziehungs
beſtrebungen hören ſo müſſen ſie ein Gefühl eigenen
Wertes bekommen das zumeiſt ja wohl noch verſchroben
und übertrieben iſt aber einen durchaus geſunden Kern
enthält Und dieſer Kern grade wird durch derartige
körperliche Züchtigungen tödlich getroffen

Um nochmals auf die durch ſolche Schläge ins Geſicht
möglichen Verletzungen zu kommen ſo ſind dieſe gar
nicht ſo ſelten und oft von recht ſchweren und nachhaltigen
Folgen Jch ſelbſt habe erſt vor kurzem eine Frau begut
achten müſſen die infolge eines Stoßes ins Geſicht ver
bunden mit ſtarker Blutung aus der Raſe an heftigen und
andauernden Kopfſchmerzen litt die ſie im Erwerb ihres
Unterhalts ſehr beeinträchtigten Andere ähnliche Fälle
ſind zur Genüge bekannt Wenn der Jüngling alſo wirk
lich wie das B berichtet aus Naſe und Mund blu
tete und trotzdem noch weitergeſchlagen wurde ſo war in
keiner Weiſe abzuſehen welchen Ausgang die Folgen der
Züchtigung nehmen würden ſo ſehr ſelbſtverſtändlich üble
Folgen auch außerhalb des Willens und Erwartens des be
treffenden Lehrers lagen

Um ſo erfreulicher wenn nichts dergleichen eingetreten
iſt Der Fall vermag auch ohne das den zu boelehren der
überhaupt belehrt ſein will

Zum Schluß möchte ich über einen Punkt noch einige
Worte ſagen Jn dem Artikel der Saale Ztg iſt von
der Selbſtbeherrſchung der Lehrer die Rede und zu
leich doch wohl entſchuldigend geſagt daß ſiefen vom Temperament abhängig ſei für das

der Menſch nicht verantwortlich gemacht werden könne
Jch kann kaum glauben daß einem 17 jährigen jungen
Menſchen gegenüber der ja doch vernünftig und hier
nach Ausſage des Rektors auch durchaus brav und willig
war ein ſo tiges Maß von Selbſtbeherrſchung er
forderlich ſein ſoll Meine Lehr rungen erſtrecken
ſich zwar nur auf akademiſche Kurſe u dergl r ich meine
daß man allen Schülern
ſtellungen zugänglich ſind mit einer ordentlichen
Portion guten Willens doch meiſt beikommen kann Jch
unterſchätze die Schwere des Lehrerberufs gewiß nicht habe
ſelbſt mit Volksſchullehrern viel verkehrt und über ſolche
Dinge geſprochen und ich geſtehe gern zu daß die Schwierig
keiten im Verkehr mit den Schülern wie ſie z B in Poſen
und Weſtpreußen ſich den Lehrern entgegenſtellen ſchlecht
hin jedes Mannes Geduld erſchöpfen und auch recht aus
giebige Züchtigungen entſchuldigen können Auch ſonſt gibt
es unter den Schülern wohl genug Elemente die der Selbſt
beherrſchung des Lehrers ſehr zu ſchaffen machen Aber
unter gewöhnlichen Verhältniſſen beſonders bei Schülern
die von Haus aus gute Erziehung und geſittetes Benehmen
mitbringen iſt gerade die Eigenſchaft der Selbſtbeherrſchung
doch kaum als eine der Kardinaleigenſchaften zu bezeichnen
die in erſter Linie von einem tüchtigen Pädagogen zu
fordern ſind eben darum weil an dieſe Eigenſchaft im
praktiſchen Dienſt weſentlich weniger Anforderungen geſtellt
werden als an andere ohne die ein guter Lehrer nicht
denkbar iſt Niemals aber kann das Temperament
einen ſolchen Mangel an Selbſtbeherrſchung entſchuldigen
Man überlege doch welche Anforderungen in dieſer Be
ziehung an die Unteroffiziere unſeres Heeres geſtellt
werden die Le geiſtig meiſt auf viel tieferem Niveau
ſtehend als Lehrer mit unlenkſamerem und ſchwerer zu
behandelndem Menſchenmaterial zu tun Haben als dieſe
Und jeder wird zugeben daß ſeitens des Publikums mili
täriſche Mißhandlungen und Uebergriffe ſehr ſtreng be
urteilt werden

Und ſchließlich ohne irgendwie pro domo reden zu
wollen möchte ich doch noch daran erinnern welche hohen
Anforderungen in Punkto Geduld und Selbſtbeherrſchung
an die Aerzte geſtellt werden und wie wenig das
Publikum grade bei dieſen geneigt iſt Nach
ſicht zu üben Vor kurzem iſt ja in der Halleſchen Stadt
verordnetenſitzung ein Fall dieſer Art zur Sprache gekom
men und von einzelnen Rednern in der ſchärfſten Weiſe
verurteilt worden Wenn man wie es mir ſelbſt paſſiert
iſt ſich von einem ſechs jährigen Jungen dem es nicht
paßte ſich die Augen nur anſehen zu laſſen eine jeden
falls kaum als ſchmerzhaft zu bezeichnende Manipulation
ſchlagen treten beſpucken und ſchließlich derartig ins Ge
ſicht treten laſſen muß daß um ein Haar mein eignes Auge
verloren gegangen wäre während die liebenswürdige er
wachſene Schweſter des Rangen die ihn halten ſollte freund
lich erklärt ich kann ſowas nicht ſehen und beiſeite geht
hinterher aber noch vorwurfsvoll ſagt wenn Sie ihm gut
zu geredet hätten hätte er vielleicht ſtillgehalten

dann hat man allerdings ſeine ganze Selbſtbeherrſchung
nötig Oder wenn man mit der größten Sorgfalt und Mühe
nach beſten Kräften eine Operation vollendet hat und ein
ungehorſamer Patient der ſich trotz aller Ermahnungen
aus reiner Neugier den Verband abreißt macht alle Mühe
zunichte während hinterher natürlich alle d dem un
geſchickten und unwiſſenden Arzt zugeſcho wird mit
dem feſten Vorſatz ihm für ſeine Pfuſcherei keinen Pfennig
zu zahlen dann heißt es alle Philoſophie zuſammenraffen
um ſich nicht zu vergeſſen Solche und ähnliche Veiſpiele

könnte ich eine ganze Reihe anführen und jeder Arzt könnte

die vernünftigen Vor
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ſie beliebig verlängern Jch bin gewiß der letzte der irgend
welche Mißhandlung entſchuldigt von welcher Seite ſie auch

kommen aber wenn ich mich frage an wen betreffs der
Selbſtbeherrſchung höhere Anforderungen geſtellt werden
den unter den eben dargeſtellten Verhältniſſen arbeiten
den Arzt oder einem Lehrer im Verkehr mit 17jäh
rigen Jünglingen dann erſcheint mir die Antwort nicht
zweifelhaft Die Selbſtbeherrſchung iſt eine Tugend des
Augenblicks ſie bewährt ſich bei plötzlich unerwartet ein
tretenden Anläſſen Wo aber ſind ſolche wohl mehr zu
finden im des Arztes oder dem des Lehrers
Wehe aber dem Arzt der dabei ſich vergißt deſſen Selbſt
beherrſchung einmal reißt er iſt gerichtet und kein
Temperament wird ihm zu gute gehalten zumal in
unſerer Zeit Und das ſind oft ſchwet zu tragende Laſten
als ich mag ſagen

Genug davon nicht um die eigne Laſt auf Koſten
anderer zu verkleinern bin ich darauf näher eingegangen
ſondern nur um in Benutzung der Gelegenheit auf eine
Ungerechtigkeit hinzuweiſen die in weiten Kreiſen
des Publikums ſo gang und gäbe iſt daß ſie kaum mehr als
ſolche empfunden wird gutta cavat lapidem

Jedenfalls aber würde ich mich freuen wenn auch dieſer
unglückſelige Fall wenigſtens da zu diente vor ähnlichen
Uebereilungen zu warnen dann würde ſowohl den Eltern
wie den Lehrern daraus ein Gewinn erwachſen Und wer
die dargelegten traurigen Möglichkeiten äberdenkt die ein
Moment mangelnder Geiſtesgegenwart nach ſich ziehen kann
wird dieſen Gewinn gewiß nicht unterſchätzen welche Stel
lung er im übrigen auch zu dem ſpeziellen hier vorliegenden
Fall einnehmen mag
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Sympathiekundgebnng der Herliter Studentenſchaft

für die Deutſchen Prags
D Aus Berlin wird uns berichtet

Zu den Vorgängen der letzten Wochen in Prag nahm
geſtern mittag in der Philharmonie eine von etwa 2000
Studenten beſuchte Verſammlung Stellung
die von der Freien wiſſenſchaftlichen Vereinigung einberufen
worden war Vom Lehrkörper der Univerſität waren er
ſchienen die Profeſſoren Prorektor Stumpf Erich Schmidt
Richard M Mater Hintze Brandel Hentig Geheimrat
Rießer Paszkowski Straßmann Struve der Rektor der
Handelshochſchule Jaſtrow u g Vom Rektor der
Univerſität Prof Dr Kahl und von der Leſe und
Redehalle der deutſchen Studenten in Prag waren Be
grüßungstelegramme eingegangen Nachdem ſtud
Löwenthal perſönliche Eindrücke von einem Beſuche der
deutſchen Studenten in Prag wiedergegeben ergriff als
erſter Redner das Wort Profeſſor Roethe

Schon einmal hat tſchechiſcher Chauvinismus eine ſchwache
Regierung dahin gebrocht die Rechte der deutſchen Profeſſoren und
Studenten zu brechen Damals zogen 5000 Deutſche aus und grün
deten die große Univerſität an der Pleiße auf die wir heute mit
freudigem Stolze ſchauen Damals fiel Prag unter die Huſſiten
und Jeſuiten und geriet immer tiefer ins Elend bis ein kluger
deutſcher Kaiſer ſie aufs neue zu einer deutſchen Univerſität machte
Ein Halbjahrtauſend iſt ſeitdem ins Land gegangen Es wäre jetzt
etwas ganz anderes wenn man wieder Prag aufgeben wollte
Man kann Kulturzentren nicht künſtlich ſchaffen und der Weg
von Budweis nach Reichenberg führt über Prag Dieſe deutſche
Univerſität iſt mit ſolchen Faktoren an die Seele der Deutſchen
gekettet daß es Verrat wäre wenn man ſie aufgeben wollte
Stürm Zuſtimmung Prag iſt eine deutſche Stadt auf die wir

Anrecht haben wenn auch der tſchechiſche Pöbel acht mal ſo ſtark iſt
als die Deutſchen Jn Prag iſt Mozarts Don Juan aus der
Tiefe gehoben worden dort hat Kleiſt geſeſſen Prag iſt die Wiege
der Sprache die wir ſprechen da der große Kaiſer Karl IV durch
ſeinen Kanzler die deutſche Schriftſprache ſchaffen ließ Prag iſt
weiter die Seele Böhmens Wer Prag aufgibt ſteht in ſchwerer
Gefahr dem Lande den geiſtigen Mittelpunkt zu rauben Wer
von uns aber möchte Deutſch Böhmen miſſen Das deutſche Prag
muß unſer bleiben wenn wir nicht einen lebendigen Teil unſerer
Kraft verlieren wollen Man nennt dieſe Art des Denkens roman
tiſch Praktiſch iſt ſie vielleicht nicht aber ohne ein gut Teil Ro
mantik wäre auch das deutſche Kaiſfertum von heute nicht ent
ſtanden

Hierauf ſprach

Profeſſor Adolf Wagner
Er erinnerte an die Zeit wo Oeſterreich und Deutſchland

politiſch noch zuſammengehörten Die Trennung iſt voll
zogen worden zum Heil beider Teile Aber die politiſche
hat nicht die nationale und kulturelle Trennung zur Folge
gehabt Leider haben wir es öfters ſchon zu ſehr vergeſſen
daß ein Dutzend Millionen Deutſche über der Grenze wohnen
Waren es denn deutſche Studenten die öſterreichiſchen
Farben in den Koth traten und Hoch Serbien riefen
Wir rufen Nieder Serbien nieder die Allſlavenwelt hoch
Oeſterreich paar Beifall und Zinmung
Es handelt ſich für uns nur darum das zu erhalten was
wir durch Jahrhunderte beſeſſen haben Was ſind die
Slaven anders als die Schüler der Deutſchen Warum iſt
Framarte den ich ſchätze nach Berlin gekommen Weil ſie
hier die beſſere Schulung durchmachen Hochverrat iſt das
einzige was aus der Prager Bewegung hervorleuchtet
Leider iſt durch die unerträglichſte Zänkerei der Deutſchen
die MagyarenSlavenwelt ſo hoch geſtiegen Doch ſind die
Deutſchen heute immer noch die weitqus ſtärkſte Nation denn

ſtärker als die Zahl iſt die Kultur Und nur die Deutſchen



ſprach über Beteiligung der Sparkaſſen bei Begebung von

in Oeſterreich können ein Staatsweſen entwickeln und zur
Blüte bringen Warum en nicht mehr Studenten nach
Oeſterreich auch nach Tirol wo die Deutſchen von den Jta
lienern bedroht werden eine Gefahr die ſchlimmer iſt wie
die von den Tſchechen die bisher wohl noch kaum zu den
Kulturvölkern gehören Zuſtimmun Profeſſor Len zgeht von einem hiſtoriſchen Exkurs auf ie böhmiſche Revo

lution und dem dreißigjährigen Krieg aus und bemerkt
weiter Wir brauchen Furcht zuhegen daß noch einmal die
böhmiſchen Scharen über die Berge bis Bernau kommen wer
den daß auf den böhmiſchen Schlachtfeldern der grobe Kampf
zwiſchen Deutſchtum und Slaventum ausgefochten werden
ſoll Oeſterreich wird ſeiner Miſſion die Oſtmark zu bilden
treu bleiben Und von uns aus iſt niemals inniger der
Bund mit Oeſterreich gewünſcht worden als jetzt Geheimrat
Profeſſor von Liſzt Wir ſind einig Studenten und
Lehrer daß es unſere nationale Pflicht iſt den deutſchen
Kommilitonen in Prag zu helfen Wir haben auch das
Verſprechen das wir unſerem Rektor ablegen mußten keine
Politik zu treiben treu gehalten Wir verlangen nicht allein
für uns den Platz an der Sonne wir geſtehen jedem Volke
freudig das Recht zu ſich kulturell zu betätigen Aber was
wir den anderen r verlangen wir auch für uns
ſelbſt Das Bollwerk deutſcher Kultur diePrager Univerſität muß verteidigt werden
mit allen Kräften Es iſt uns ſtaatsmänniſche Vor
ſicht für heute von allen Seiten empfohlen worden Dem
haben wir Rechnung getragen in folgender beſcheidener

Reſolution
Wir die am 6 Dezember mit ihren Profeſſoren ver

ſammelte Studentenſchaft der Univerſität Berlin ſind mit
Entrüſtung den Vorgängen in Prag gefolgt die in ihren
Angriffen auf Profeſſoren und Studentenſchaft eine ernſte
Gefährdung deutſcher Bildung und Kultur bedeuten Wir
erkennen als Pflicht jedes Deutſchen an den bedrohten
Brüdern jenſeits der Grenzen zu helfen Wir fordern
die Kommilitonen auf zu dieſem Zweck möglichſt zahlreich
dem Verein für das Deutſchtum im Auslande beizutreten
Wir beabſichtigten von dieſer Reſolution der deutſchen Uni
verſität zu Prag Kenntnis zu geben zugleich mit dem Aus
druck unſerer wärmſten Sympathie für die mannhaften aka
demiſchen Vorkämpfer für deutſche Bildung und Kultur
gegen Raſſenhaß und Fanatismus

Die Reſolution wurde einſtimmig angenommen
2

Deutſch nationale Kundgebungen gegen die Prager Vorfälle
Wien 7 Dez Hier fand eine Deutſch nationale Ver

ſammlung gegen die Vorfälle in Prag ſtatt Nach der Ver
ſammlung kam es zwiſchen Verſammlungsteilnehmern die
gegen die Univerſität zogen und der einſchreitenden Wache
wiederholt zu Zuſammenſtößen bei denen 27 Perſonen ver
haftet wurden

Ruhe in Prag

Prag 7 Dez Der Sonntag iſt in Prag in vollſtändiger
Ruhe verlaufen Die Straßen zeigten ihr gewöhnliches
Sonntagsgepräge Selbſt die aufreizenden Reden der Herren
Klofac und Kramarc im Reichsrat haben nicht vermocht in
Prag ein Echo zu erwecken Ueber die Aufhebung des Stand
rechtes zirkulieren widerſprechende Gerüchte doch herrſcht die

Anſicht vor daß das Standrecht früher aufgehoben wird
als es im Jahre 1897 der Fall war Tſchechiſche Blätter
bringen die Mitteilung daß der Statthalter für Böhmen
Graf Coudenhove zurücktreten werde und der Statthalter
von Mähren Baron Heinold ſein Nachfolger werden ſolle
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Deutsches Reich

Deutſcher Spar aſſentag
S u H Charlottenburg 6 Dez

Unter Beteiligung von über 250 Vertretern ſtädtiſcher
und Kreis Sparkaſſen trat geſtern im Feſtſaale des Char
lottenburger Rathauſes der Deutſche SparkaſſenVerband zu
ſeiner diesjährigen Tagung zuſammen mit der gleichzeitig

eine Ausſtellung von e n allerArt von den dleinſten Heimſparkaſſen bis zum neueſten

Arnheim Büchern uſw verbunden war Als Vertreter
des preußiſchen Miniſters des Jnnern wohnte Geheimer
Regierungsrat Hermes den Verhandlungen bei Der ſtell
vertretende Vorſitzende des Verbandes Oberbürgermeiſter
Siegriſt Karlsruhe begrüßte die Teilnehmer und ge
dachte des verſtorbenen langjährigen h
Geheimrats Fiſcher Magdeburg deſſen große Verdienſte
um die Entwickelung und Förderung des Sparkaſſenweſens
er hervorhob Darauf erſtattete der Geſchäftsführer
des Verbandes Stadtſyndikus Götting Hildesheim den
Geſchäftsbericht Aus dieſem iſt folgendes zu entnehmen
Die Mitgliederzahl iſt erheblich gewachſen beſonders dadurch
daß ihm der elſäſſiſch lothringiſche Sparkaſſenverband mit
37 Kaſſen und 113 Millionen Mk Einlagen beigetreten iſt
ferner als erſte mecklenburgiſche Sparkaſſe die der Stadt Ro
ſtock Die Einlagen der im Deutſchen Verbande vereinigten
Sparkaſſen haben 10 Milliarden Mark überſchritten
von nicht ganz 14 Milliarden Mark die in Deutſchland ge
zählt worden ſind Beigeordneter Ottermann Düſſeldorf

Reichs und Staatsanleihen An den Vortrag knüpffe
eine ſehr ausgedehnte und rege Diskuſſion in der Juſtizrat
Rietſch Görlitz Bedenken dagegen äußerte daß man

die a zu Banken machen und beiihnen den Kontokorrentverkehr einführen
wolle Die ehe für die Tätigkeit der Sparkaſſenſei durch das preußiſche Reglement vom Jahre 1838 gegeben

Demgegenüber betonten Geheimrat v Boddin Ratze
burg Geſchäftsführer Götting Hildesheim Stadtrat
Peterſen Breslau Oberbürgermeiſter Ebeling

Deſſau Oberbürgermeiſter Eberle Neſſen i Sa daß
man vor dem Worte bankmäßig doch nicht gar zu ſehr
erſchrecken ſolle Wenn die Sparkaſſen ſich nicht den modernen
Anforderungen des Geldverkehrs anpaßten könne es zwar
ſehr leicht paſſieren daß die Sparkaſſen kein Geld verlieren
aber auch kein Geld mehr bekämen Oberbürgermeiſter
Siegriſt faßte ſodann das Ergebnis der Debatte dahin
zuſammen daß der Verbandsvorſtand die Frage der Ein
fübrung oder weiteren Ausbildung des Scheckverkehrs in
ernſthafte Erwägung ziehen und aus dem Entwurf eines
preußiſchen Einführungsgeſetzes zum Schiedsgeſetz möglichſt
alle hinderndenſih benven Prend hemmenden Beſtimmungen zu beſetttzen

Der Kronprinz und das perſönliche Regiment
Der Berliner Korreſpondent des Newyork Herald

kabelte ſeinem Blatte daß zwei Perſönlichkeiten von Berlin
abgereiſt ſeien welche Briefe des Kronprinzen mit ſich führ
ten die ſenſationelle Aeußerungen politiſchen Gepräges ent
hielten Das amerikaniſche Blatt bemerkt daß dieſe Briefe
wahrſcheinlich demnächſt in Organen der gelben Preſſe
veröffentlicht werden würden es ſei aber jetzt ſchon zu der
Erklärung ermächtigt daß ihr Jnhalt von Anfang bis zu
Ende erfunden ſei Die B iſt in der Lage dies in
vollem Maße zu beſtätigen

Unterſuchung des Geſundheitszuſtandes des Fürſten
Eulenburg

Vor einigen Tagen hat beim Fürſten Philipp Eulen
burg in Liebenberg eine den Kranken rig überraſchende
eingehende gerichtsärztliche Unterſuchung ſtattgefunden Sie
hatte das Ergebnis daß jede Möglichkeit einer gerichtlichen
Verhandlung in abſehbarer Zeit ausgeſchloſſen erſcheint

Hauptmann Franke im Ovamboland
Auf Grund der amtlichen Berichte ergänzt das Kolo

nialblatt die Mitteilungen über die Expedition
des Hauptmanns Franke in das Ovamboland Man erfährt
jetzt gß Va mit fünf nſchriftliche Verträge abgeſchloſſen hat in denen die Ober
hoheit des Deutſchen Kaiſers über ihr Gebiet anerkannt und
ihr Volk unter den Schutz der deutſchen Regierung geſtellt
wird Für den Erfolg dieſer Verhandlungen iſt die Mit
arbeit der im Opamboland lebenden Miſſionare von großer
Bedeutung Jn einem Falle kam es dem Haupt
mann Franke auch zuſtatten daß er im Jahre 1899 mit dem
jugendlichen Bruder des Häuplings Nande ſeinem
jetzigen Berater Freundſchaft geſchloſſen hatte

Ausdehnung der ſozialen Fürſorgegeſetzgebung auf die
Kolonien

S Nach den geſetzlichen Beſtimmungen kommen die
Wohltaten der ſozialen Fürſorgegeſetze nur ſolchen Perſön
lichkeiten zugute die ſich innerhalb der n et be
finden Jnsbeſondere ruhen die Alters und Jnvaliden
renten bei einem Aufenthalt im Auslande ls ſolches
gelten ſtaatsrechtlich auch die deutſchen Kolonien Unzu
träglichkeiten hieraus haben ſich namentlich durch die ſtark
fortſchreitende weiße Beſiedelung Deutſch Südweſtafrikas er
eben Die Deutſche Kolonialgeſellſchaft hat daher imdte der von ihr dorthin beförderten weiblichen Dienſt

oten bereits vor einigen Jahren beantragt die geſetzliche
Befugnis des Bundesrats das Ruhen der Rente für Grenz
gebiete zu beſeitigen auf die deutſchen Schutzgebiete zu er
weitern Jetzt hat ſich Staatsſekretär Dern burg ſelbſt
davon überzeugt daß mit dieſer Maßnahme nicht länger ge
ges werden kann Eines der Ergebniſſe ſeiner jüngſten

eiſe wird s darin beſtehen daß in die zu erwartende
Novelle zur Neugeſtaltung des Jnvalidenverſiche
rungsgeſetzes eine Beſtimuung aufgenommen wird die
den in unſeren Kolonien weilenden Reichsange
hörigen die Wohltat dieſes Geſetzes ſichert

Profeſſor Schnitzer
S Kürzlich wurde geme det daß die Uebernahme des

Profeſſor Schnitzer aus der Münchener theologiſchen Fakul
tät in die philoſophiſche Fakultät der gleichen Univerſität
infolge des über den Gelehrten verhängten Kirchenbannes in
Frage geſtellt ſei Wie unſer Berliner Vertreter an zuſtän
diger Stelle erfährt haben im Gegenteil die Verhandlungen
zwiſchen dem Senat der Univerſität und dem bayriſchen
Kultusminiſterium dahin geführt daß die Verſetzung Prof
Schnitzers an die philoſophiſche Fakultät demnächſt publi
ziert werden wird Der ihm bisher für Dogmengeſchichte er
teilte 9cpraufrrag wird in einen ſolchen für Religions
geſchi te abgeändert werden

Jm Widerſpruch mit der vorſtehenden Mitteilung ſteht
folgende Depeſche des Wolffſchen Buregaus

W München 7 Dez Profeſſor Schnitzer
wurde zwecks Studiums an auswärtigen Bibliotheken
bis auf weiteres auf ſein Anſuchen beurlaubt

Schule
KRm Die Ausführungsbeſtimmungen über die Neuordnung des

höheren Mädchenſchulweſens ſind wie wir hören fertiggeſtellt und
werden in der Dezembernummer des Zentralblattes der Unter
richtsverwaltung veröffentlicht werden Mit ihnen gleichzeitig
werben die neuen Lehrpläne herausgegeben Beſonders berück
ſichtigt iſt das Uebergangsſtadium mit Beziehung auf die Verhält
niſſe der beſtehenden Anſtalten und das vorhandene Lehrerperſonal
Die höheren Mädchenſchulen können ausnahmsveiſe
wo die Verhältniſſe es wünſchenswert erſcheinen laſſen in die
Klaſſen der Unter und Mittelſtufe mit Genehmigung der Auf
ſichtsbehörde Knaben aufnehmen Die Lyzeen werden außer
der Vollausbildung beſondere Kurſe zur Ausbildung von Haus
wirtſchafts Handarbeits und Turnlehrerinnen einrichten zur
Durchführung dieſer Aufgabe würden ſie mit anderen geeigneten
Veranſtaltungen in Verbindung zu treten haben Studienanſtalten
für Mädchen werden in der Regel nur dort genehmigt wo zunächſt
für die allgemeine Weiterbildung durch Einrichtung der Frauen
ſchulklaſſen eines Lyzeums geſorgt iſt ihre Leitung wird in der
Regel mit der höheren Mädchenſchule zu vereinigen ſein

Parlamentariſches
Die Angelegenheit v Bismarck im Reichstag

Die bekannte Angelegenheit des Herrn v Bismarck ſoll im
Reichstage zur Sprache gebracht werden v Bismarck der
bekanntlich als Leutnant beim 3 Garde Feldartillerieregiment
ſtand erhielt ſeinen Abſchied infolge eines Renkontres mit dem
Journaliſten Becker der bekanntlich daraufhin zu längerer Gefäng
nisſtrafe verurteilt wurde Wie das Leipz Tagebl hört hat ſich
der Abgeordnete Liebermann v Sonnenberg der Sache
angenommen und wird ſie im Parlament erörtern

Die preußiſchen Steuerentwürfe

4 Aus Berlin wird uns geſchrieben
In der Sitzung vom 5 Dezember beſchäftigte ſich die verſtärkte

Budgetkommiſſion des Abgeordnetenhauſes zunächſt mit dem vom
Zentrum geſtellten Antrag in z 11 des Ergänzungsſteuergeſetzes
die Bemeſſung des Wertes der landwintſchaft
lichen Grundſtücke nicht mehr wie bisher nach dem Verkaufs
wert und dem Pachtpreiſe vorzunehmen ſondern lediglich nach
dem Ertragswert eventuell dem fünfundzwanzigfachen Betrage
des Reinertrags Der Antrag wurde vom Finanzminiſter und

von allen anderen Parteien bekämpft Derhin daß ſchon jetzt die Wertbemeſſung nicht e r darauf
den Grenzen von 582 Mk Vezirk Königsberg big d ſh in

Bezirt Merſeburg für den Hektar bewegt Die Kommiſe Mt
den Antrag gegen die Stimmen des Zentrum sab on lehnte

Bei der Beratung über die Höhe der Juſchläge
gänzungsſteuer wiederholten ſich die früheren Deh 4 t Er
die Gründe für und gegen eine lediglich proviſoriſche Veni über
dieſer Zuſchläge Angenommen wurde ſchließlich mit J lligung
13 Stimmen der nationalliberlae Antrga wonach für die gegen
jahre 1909 und 1910 25 Prozent Zuſchlag zu allen Stufen Steuer
gänzungsſteuer erhoben werden ſollen der Er

Es folgt nunmehr die Beratung der Geſellf ch
ſteuervorlage Von nationalliberaler Seite wurde de fts
Vorlage bekämpft als eine einſeitige Mehrbelaſtung des mee
Kapitals und zwar nur des in beſtimmten Geſellſchaftsforme obilen

ciierten Vorgeſchlagen wurde zur Vermeidung der ſo
beſteuerung daß ebenſo wie bei den G m b H die Aktiong el
den Erträgen ihres Aktienbeſitzes frei gelaſſen e don
müßten wie dies z B in England geſchehe Der ginden
miniſter verteidigte ſeine Vorlage entſchieden fand aber 3 anz
mung nur bei den Konſervativen und den Sozialdemotlraten
lediglich die Konſumvereine von der Steuer ausgeſchlowollte Alle anderen Parteien erklärten daß n i
führung einer beſonderen Geſellſchaftsſteuer untunlich erſchein
weil die Finanzvorlagen des Reiches noch zu wenig geklärt er
auch die ganze Regelung einer vollſtändigen Reorganiſation der
preußiſchen Steuergeſetze vorbehalten werden müſſe Es wir
zwar eine Einzelberatung beliebt dieſe aber ſummariſch por
nommen und dabei lediglich die Genoſſenſchaften und die o
ſumvereine gegen die Stimmen der Konſervativen aus der
Geſetzesvorlage geſtrichen ſchließlich aber S 1 des Geſetzes und da
mit das ganze Geſetz gegen die 9 Stimmen der Konſervativen und
die eine Stimme des Sozialdemokraten abgelehnt

Ende der nächſten Woche ſoll in die zweite Leſung der
Beſoldungsvorlage in der Kommiſſion eingetreten werden
es wird erwartet daß dieſe zweite Leſung auch der Steuergeſete
noch vor Weihnachten zu Ende geführt werden kann

Parteinachrichten
Zentrum und Polen

4 Die Voſſ Ztg iſt in den Beſitz eines Berichts gelangt
der aus dem Schoße der Zentrumsorganiſation in Kulm ent
ſprungen und an die Zentrumsfraktionen des deutſchen Reichs und
preußiſchen Landtages erſtattet iſt Der Verfaſſer ein prakti
ſcher Arzt teilt dem Abg Erzberger den Wunſch mit daß die
Oſtmark noch einmal am Zentrum geneſen ſolle findet aber in der
Gegenwart nur ungenügende Anſätze zu dieſem Geneſungsprozeß
Der Verfaſſer iſt unzufrieden mit der im Oſten entfalteten oder
auch nach ſeiner Meinung nicht entfalteten Tätigkeit des Zen
trums der deutſchen Katholiken und der Polen Wenn es
ſo weiter gehe werde in 15 bis 20 Jahren der Regierungsbezirk
Marienwerder und die Provinz Poſen von einigen wenigen
polniſchen Zentren der Provinz Poſen vielleicht abgeſehen
keinen polniſchen Abgeordneten mehr haben Und
zwar das infolge der planmäßigen Anſiedlungstätigkeit Die deut
ſchen Katholiken beteiligten ſich nicht genügend an den Wahlver
ſammlungen in Kulm ſelbſt ſtimmten dieſe Deutſchkatho
litken oſtentativ für den Nationalliberalen Die Na
tionalkatholiken und ihre Vereine täten der Zentrumsſache erheb
lichen Abbruch Die Polen im Parlamente und in der Provinz
befaßten ſich mit den Kämpfen für ihre Nation beteiligten ſich
aber in wirtſchaftlicher und kultureller Fürſorge nur wenig Am
meiſten Beachtung verdient die das Ganze tragende Grundanſchau
ung Zentrum und Polen ſind auf Gedeih und Ver
derb mit einander verbunden ſie müſſen ſozuſagen
up ewig ungedeelt bleiben Vielleicht hat der Mann recht viel
leicht führt die Entwicklung wirklich dahin daß Zentrum und
polniſch ſein immer mehr identiſch wird vorher müßten die

deutſch empfindenden Teile aus dem Zentrum immer mehr hinaus
gedrängt werden das wäre ja von gewiſſer Seite geſehen eine
ganz annehmbare Entwicklung

Allgemeine Mitteilungen
Die Erſatzwahl im Wahlkreiſe Biedenkopf

Witte den bisher der Abg Stöcker ver
treten hatte iſt auf den 11 Januar feſtgeſetzt

259000 Obdachloſe und 40000 Arbeitsloſe
ſind bei der Arbeitsloſenzählung in Berlin vom 17 de
gezählt worden Die Geſellſchaft zur Fürſorge für die zie n
männliche Jugend in Berlin warnt darum dringend vor Zuz
nach den Großſtädten

Seer und Flotte
Die Stellung der Militärärzte

Soll desS Seit langen Jahren wird das etatsmäßige er
Beſtandes an Militärärzten nicht erreicht Die Preſſe
für wird wie mit Recht ſchon verſchiedentlich in rei
erörterungen hervorgehoben wurde darin lin Jibegen
Sanitätsoffiziere in bezug auf Rangabzeichen rer x
gungen und dergleichen mehr nicht den Der fhitararzte
gleichgeſtellt ſind und daß gegen den Stand der R il peſteh en
und ihre berufliche Tüchtigkeit gewiſſe Vorurteilehitter
die die Angehörigen dieſes Standes als Angerech di gewor
empfinden Während in den Tageszeitungen an eine
dene Stimmen eine Abhilfe dadurch erwarten J übrigen
völlige Gleichſtellung der Sanitätsoffiziere mit Lnaebenden
Offizieren herbeiführt gehen die Wünſche der Tffizier
beteiligten Kreiſe dahin unſer Sanitäts unhatli
korps völlig aus der auf die Da uerHffizierbaren Zwikrerſteltung wen rreicht wer
und Arzt zu befreien Dies ſoll dadurch ver Jnten
den daß man die Militärärzte nach dem Muſter der Lgani
danturbeamten als einen Stand von Wilitärbe ſt ba und
ſiert ſo daß es ſtatt der Aſſiſtenz Stabs Aſſeſſoren
Generglärzte hinfort Militärmedizinalreferendare

und Räte geben wird

Pneumatiſche Kanonen re dellaRom 4 Dezember Einer Meldung des Fornieg ger
Sera zufolge beſchäftigt ſich die Kriegsverwaltung Diherſten
bietungen des franzöſ Jngenieur Deport
Deport auf Herſtellung pneumatiſcher Kanonen
im Sommer ſchon dem Kriegsminiſterium und 2 Kanonentyps
ſuchungsausſchuß Vorſchläge zur Umwandlung der Ausſchuß ab

75 A in pneumatiſche Geſchütze gemacht Da bereits ſein Urte
keine Befugniſſe in dieſer Richtung beſaß und ſe ging er daran
zugunſten der Kruppſchen Geſchütze gefällt hatte lelt die
nicht ein das Kriegsminiſterium dagegen entſandte ein
Deports immerhin einer genauern Prüfung Wer freich und
Offizier zum Studium der Erfindung nach en ma
neuerdings dem Oberſt Deport Auftrag eine 7 ſerun
kanone neueſten Modells herzuſtellen deren Ab r Ve
halben Jahre geſchehen ſoll Von dem Erfolg
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damit angeſtellt werden ſollen wird es abhängen ob die
Ziele ſche Regierung dem Erfinder Aufträge geben wird oder
Jalien

nicht 7Mehr Zurückhaltung
An recht bedenkliche Beiſpiele der Ausländerfreundlichkeit

t leitenden Männer erinnert ein Staatsbürger in einem
an hen an die Rhein Weſtf Ztg in dem es u a heißt Jſt
Schre der feindſeligen Stimmung in England gegen Deutſchland
es bei ich nicht als Landesverrat zu bezeichnen wenn dem eng
eigent Kriegsminiſter Haldane ſeinerzeit die Einrichtungen

es großen Generalſtabes bereitwilligſt auf ſeinen Wunſch ein
unſer gezeigt wurden Ferner wurden dem franzöſiſchen
per ral Lacroir ſeinerzeit Tag und Nachtgefechte unſerer
Gen en in Döberitz vorgeführt Wir haben wohl kaum noch
Tflräriſche Geheimniſſe welche dem Auslande nicht

V

Ausland
Handelsvertrag zwiſchen Frankreich und Schweden

Wie die Saale Zeitung zuverläſſig erfährt ſind die
Perhandlungen wegen Vereinbarung eines Handelsvertrages
wiſchen Frankreich und Schweden nunmehr zu dem er

beruht in der Einräumung von ergünſtigungen fürinfuhr franzöſiſcher Wein e s
Eine neue italieniſche Anleihe

Dem römiſchen Bollettino delle Finanze zufolge beabſichtigt
die italieniſche Regierung die Aufnahme einer Anleihe
m Betrage von 1000 bis 1500 Millionen Lire zur Deckung der
außerordentlichen Bedürfniſſe des Kriegsminiſteriums und der
Staatseiſenbahnen

dens
die E

Die Quertreibereien des ſerbiſchen Kronprinzen
Belgrad 7 Dez Eine vertrauliche Beſprechung fand im

gonak ſtatt der außer den Miniſtern und dem König auch
der Kronprinz beiwohnte Jn dieſer vertraulichen Be
ſprechung machte die Regierung dem Kronprinzen Vor
ſtellungen nach der e die Unterhaltungen die das
Kabinett pflegt nicht durch Demonſtrationen zu ſtören Die
Regierung drohte mit der Demiſſion und erſt als der Kron
prinz das Verſprechen abgab ſich den Bedingungen der Re
gierung zu unterwerfen erklärte das Kabinett im Amte
gerbleiben zu wollen Trotz dieſes geſtrigen Verſprechens
hat der Kronprinz heute eine Deputation von Mitgliedern
des ſogenannten Ägitationskomitees empfangen und wieder
einmal eine Hurrarede gehalten

Ein Erfolg Mulay Haſids
Ueber einen kleinen Erfolg Mulay Hafids gegen den

Thronprätendenten Bu Hamara wird berichtet Bei Melilla
ſieht man vom Meere aus daß ungeheure ſchwarze Rauchwolken den
Ort einhüllen wo bisher das Feldlager des Kronbewerbers Bu
Hamara ſich befand Offenbar ſteht deſſen Burg Zeluan in
Flammen Es verlautet re die Sultanstruppen ſie ge
ſürmt und angeſteckt haben Nachsanderer Lesart konnte Bu Ha
mara mit ſeinem Harem flüchten ließ aber dann die Burg an
zünden damit ſie nicht ſeinem Feinde als Stützpunkt dienen könnte

e S

aus deste lot Für 25 gesammelte Hansa Doten enden wir nen eine

en Stahmer Wilms Hamburg

Von der ägyptiſchen Reformbewegung
Aus London wird gemeldet Wie ein hieſiges Blatt aus

Kairo berichtet wohnte das geſamte Kabinett am Sonnabend
der Sitzung des geſetzgebenden Körpers bei in der Miniſter
präſident Butres Paſcha ankündigte die Regierung beabſich
tige künftig an den Sitzungen teilzunehmen und ſich an den
Beratungen über die Vorlagen die dem geſetzgebenden
Körper unterbreitet werden würden zu beteil gen

BVeſchlagnahme der Flotte von Venezuela

Aus Rotterdam verlautet daß die niederländiſchen
Kriegsſchiffe welche die venezolaniſche Küſte abſtreifen vermutlich
Befehl erhalten die venezolaniſchen Kanonenboote
und ſonſtigen Regierungsſchiffe fofern ſie ſich auf hoher
See befinden nach Curacao aufzubringen Dies wäre das
einzige Mittel um ohne tiefeingreifende kriegeriſche Aktion die
venezolaniſche Regierung zur Vernunft zu bringen Man nimm
an daß die Kriegsſchiffe keine Order erhielten in venezolaniſche
Häfen einzulaufen Beſchlagnahmt man die venezolaniſche Flotte
auf hoher See ſo wird es wahrſcheinlich ohne Blutver

Bießen gehen Die Aufbringung venezolaniſcher Kriegsſchiffe
würde den Charakter von Repreſſalien für die Wegnahme hollän
diſcher Handelsſchiffe durch Venezuela haben Die Wegnahme der
Kriegsſchiffe wäre auch ein wirkſames Mittel zur Unterſtützung
der Aufſtändiſchen weil die Regierung wegen der großen Schwierig
keiten beim Landtransport die Schiffe braucht um nach den be
drohten Punkten ſchnell Truppen entſenden zu können

Die Revolution auf Haiti
Ein Heer von 8000 Revolutionären zzog wie aus Port

au Prince gemeldet wird unter Führung des Generals Simon
in die Stadt ein Die Truppen befanden ſich in guter Ordnung
Die Bevölkerung brachte dem General Huldigungen dar Eine
Abordnung des öffentlichen Sicherheitskomitees entbot ihm offi
ziell den Willkommensgruß des Volkes und übergab ihm den Re
gierungspalaſt Präſident Simon begab ſich hierauf in den Dom
wo ein feierliches Tedeum abgehalten wurde und hielt alsdann
unter Glockengeläute und Zurufen der Bevölkerung einen Umzug
in der Stadt Der ehemalige Präſident Nord Alexis hat ſich an
Bord des Dampfers Sarnia nach Kingſton Jamaika begeben

Neue Zollgeſetze der Vereinigten Staaten
Aus Newyork wird gemeldet Der Vorſitzende der Zoll

kommiſſion teilte Blättern mit es ſei Ausſicht vorhanden
neue Zollgeſetze bald zu veröffentlichen Der Entwurf
enthalte ſtatt feſter Sätze Maximal und Minimalzölle Er
ermögliche den Ländern Konzeſſionen zu machen die
Amerika Vergünſtigungen gewähren

Kleine Tagesnachridhten
Aus Liſſabon eingegangene Telegramme melden

daß die Verhandlungen zwiſchen Deutſchland und Portugal
zum Abſchluß eines Handelsvertrages geführt haben

Eine Abteilung Derwiſche hat nach einem Draht
bericht des Gouverneurs von Jtalieniſch Somaliland
aus Mogadiscio an den Miniſter des Aeußeren Tittoni am
22 November das Dorf Bullalo angegriffen iſt jedoch von den
italieniſchen Truppen und einer Schar eingeborener Gheledis zu
rückgetrieben und zerſtreut worden Die Truppen hatten keine Ver
luſte die Gheledis verloren bei der Verfolgung einen Toten und
einen Verwundeten Die Verluſte der Derwiſche betrugen 48 Mann
und viele Verwundete

Die Noten ausgabe der chineſiſchen Banken
und Provinzbehörden geben allgemein Anlaß zu großen

Beſorgniſſen für die Zukunft des chineſiſchen Handels weil
die Noten unbeſchränkt nicht kontrolliert und meiſt nicht ge
deckt ſind Alle fremden Kaufleute haben an das diplomatiſche
Korps in Peking und an die heimiſchen Behörden Eingaben ge
richtet worin ſie Aufſicht und Beſchränkung der Notenausgaben
verlangen

3

GSeschäftsverkehr
Eine Mitteilung welche für weitere Kreiſe von Bedeutung

ſein dürfte veröffentlichte der unter ſeinen Zeitgenoſſen ſchon ſehr
bekannte und auch in der wiſſenſchaftlichen Literatur ſpäter oft
zitierte Medicus Moriz Gerhard Thilenius der Arznei
wiſſenſchaft Doctor Stadt und Landphyſikus des Freyherrlich
Riedeſeliſchen Gebiets und der Churmainziſchen Akademie der
Wiſſenſchaften Mitglied bereits im Jahre 1791 in ſeiner Be
ſchreibung des gemeinnützigen Fachinger Mine
ralwaſſers und ſeiner heilſamen Wirkungen
Dort heißt es Jn Hypochondrie Hyſterie in dieſen ſo be
kannten und gemein gewordenen und vorzüglich aus jenen Jn
farcten und mancherlei Schärfen entſtehenden Uebeln leiſtet unſer
Waſſer gemeint iſt das natürliche Waſſer aus dem Königl Mine
ralbrunnen zu Fachingen herrliche Dienſte Jn vielen Fällen
dieſer Art iſt es notwendig viel zu trinken aber gemeines ſſer

fallen dem oft blöden Magen den empfindlichen Nerven zu
ſchwer ſtocken blähen nur das Fachinger Waſſer wie ich aus
vielen Beiſpielen weiß bekommt ihnen wohl Mehrere meiner
Beſorgung ſich Anvertraute trinken es das ganze Jahr morgens
zu etlichen Gläſern Nachmittags nach Durſt und fühlen ſich von
vielen ſonſt gehabten Plagen frei Vielen dieſer Leidenden macht
der geliebte Kaffe des Morgens Angſt Wallung Unruhe und doch
möchten ſie ihm nicht entſagen weil er ihnen ſo behaglich iſt weil
er ſie aufheitert den Leib öffnet Dieſe haben an unſerm Waſſer
ein herrliches Mittel jene Nerven und Blut Unruhe zu ſtillen
das wohltuende Morgengetränk den Kaffee beizubehalten Die
gleiche Bedeutung hal übrigens das natürliche Fachinger Waſſer
auch bei den ſchädlichen Nebenwirkungen des Tees und Weinge
nuſſes

Ratſchläge aus der Praxis für eine erfolgreiche Anwendung
von Rnochenmehl Ein Fehler bei der Anwendung von Knochen
mehl iſt häufig der daß man es zu ſpät erſt kurz vor oder gar mit
der Saat in den Boden bringt Es muß daher immer wieder und
wieder betont werden Wer von der Knochenmehldüngung Ge
brauch machen will beſtelle beizeiten das nötige Quantum Knochen

mehl zu Winterroggen oder Winterweizen pro
4 Hektar 100 bis 150 Pfund und bringe es möglichſt bald
wenn irgend angängig noch vor der eigentlichen Saatfurche in
den Boden egge es ſcharf und tief ein und vermenge es ſpäter
durch das Pflügen der eigentlichen Saatfurche nochmals möglichſt
innig mit der ganzen Ackerkrume Wenn es irgendwie gemacht
werden kann ſollte man das Knochenmehl vor dem Streuen mit
Jauche anfeuchten Einmal ſtreut es ſich dann recht gut zum
andern geht die Zerſetzung im Boden ſchneller vor ſich Oder aber
man miſcht das angegebene Quantum mit 2 bis 3 Ztr Kainit
reſp 75 bis 100 Pfund 40prozentigem Kaliſalz und ſtreut Kali
und Phosphorſäre zuſammen ſo frühzeitig wie möglich Jrgend
welche Verluſte ſind dabei im Boden nicht zu erwarten Auch kann
das Knochenmehl ruhig einige Tage obenauf liegen bleiben bevor
es unter den Boden gebracht wird Es unterſcheidet ſich in dieſer
Beziehung ſehr vorteilhaft von anderen künſtlichen Düngemitteln
und erleichtert damit ſeine Anwendung
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Leitung Wilhelm Georg

Verantwortlich für den politiſchen Teil Wilhelm Georg
für den lokalen Teil für Provinzialnachrichten Gericht und Sport
Eugen Brinkmann für das Feuilleton und Vermiſchtes
Paul Schaumburg für den Handelsteil J V Erwin
Alexander Katz für den Jnſeratenteil Friedrich
Endrulatz Druck und Verlag von Otto Hendel Sämtlich

in Halle a S
Dieſe Nummer umfaßt 16 Seiten

einſchließlich Unterhaltungsblatt und Verloſungsliſte

Der heutigen Geſamtauflage der Saale Ztg liegt ein Proſpekt
der Firma Albert Neubert Buch und Kundſtandlung hier
Poſtſtraße 7 bei auf den wir unſere geſchätzten Abonnenten ganz
beſonders aufmerkſam machen
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Wasser überall
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pneumatische Wasserversorgungs Anlage
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Frischluftzuführung Einfachster bester
Apparat Ohne Hochreservoir

Unentbehrlich tür
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welche nicht an eine Central Wasserleltung
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heit Unverwüstliche Dauerhaftigkeit
Teilzahlung gestattet
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und Pianino
2 Königl etc Höten Flügel

Fabrik Stets sofort lieferbar 350 Piano
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allen Holz und Stilarten von M 380 bis
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700 800 etc Verliehenn
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w 49

BERILIN W 67
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Direktion Gustav Poller
Allabenblich 10 Uhr

la belle Alexia
u d übrigen großen Attrak
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a

intergartoen
Täglich Künstſer Konzerte
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Kälſmöun lurnverehn Hale a S

Gegründet 1875
Vereinslokal Hars Ia TourGroße Ulrichſtraße
Turnen der Mänper Abteilung

Mittwochs und Sonnabends
in d Schulturnhalle Dreyhauptſtr

Leiter Turnwart Klinz
Die Turnſtunden beginnen

abends S Uhr und ſind junge
Kaufleute 2c die Luſt und Liebe
zum Turnen haben ſtets will
kommen

Die Damen Abteilung turnt
Donnerstags abends von Uhr
ab in der Schulturnhalle Leſſing
ſtraße Leiterin
Seiß

Sammel u Verkaufsſtellen

Zigarrenköpfeden Kigten

bändern Staniol u Korke
zur Beſchaffnug von Mitteln zur
WeihnachtsHeſcherung

für arme Waiſenkinder
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Adolf Möbius Ritterſtraßes I
Frdr Künuniger Laurentiusſtr 17

r r Königſtr 73A Lützkendorf Fichteſtr 5 I
Moritz König Schillerſtr 39 p

b Sammel u Verkaufs
ſtellen

Eduard Kobert Gr Ulrichſtr 43
Fr Oehlſchläger Leipzigerſtr 3
Turt Linke Steinweg 33
Larl Grecke Mansfelderſtr 60
Moritz König Nchf G Schubert

Rathausſtr 8
Rob Liſting Merſeburgerſtr 6
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136 Gutfitende danerhafte

MKorsetts
Gebrauchte Pianinos
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375 zu verkaufen 5 Jahre Ga
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Der Reichshof
Alte Promenade 6

TäglichKünstler Konzerte
Anfang 7 Uhr abends

17690

Rigo
Spiel

Winkergarten

18047

rurpr
Wein Restaurant
jeden Dienstag u Freitag
Souper Musik

von 7 Uhr an
2Kunstgewerhe Vorein

Dienstag den S Dezember abends Uhr im Saal der Logezu den fünf Türmen Albrechtſtraße 6
Vortrag von Herrn Prof Paul Schulze Kouſervator der

Königl Gewebeſammlung zu Krefeld über
Neue deutſche Dekorationsſtoffe und über Cchtfärbungen

Mit dem Vortrag iſt eine Ausſtellung von Dekorationsſtoffen
und Farbproben der Königl Gewebeſammlung in Krefeld verbunden
die ein gutes Bild des heutigen Standes der Möbelſtoffmuſterung

Etutritt frei Gäſte ſind willkommenDer Vorstand des Kunstgewerbe Voroins
G Wolff

GeneralVerſammlung
des Vereins gegen Armennot und Bettelei

Donuerstag den 10 Dezember abends 8 Uhr
im Ev Vereinshaus

r
1 Vorlegung des Geſchäftsberichts und der Bilanz für 1907 08

Entlaſtung des Rechnungsführers
Neuwahl der Mitglieder des Vorſtandes und des Verwaltungs

2

3

rats
Wahl der Rechnungsprüfer 18021

Namens des Vorſtandes Profeſſor Dr Loofs

geben

fiehlt ran 17105on Maohſ 6 Etelahe a B Ron Gr Ulrichſtr 33

Genehmigung des Voranſchlages für 19081/09

Schülerpensionat für Heer und Marine
den Grunewald bei Berliner Dr Schrader i l iangehenbe Man erbet en zYranſtalt für
Proſpekte durch die Direktion Dr Schrader e Metger

Prima Wieſenheu
Klee Stroh Häckſel und Hafer c hält ſtets auf Lager und
offeriert preiswert in Fuhren ſowie auch in kl Quantitäten ab

ager und franko Gelaß
Wilhelm Paatz Futagener

Jacqueline, ſeine

Solange

ivden far 9lſſh

heuesuns G
Dienstag Zum 25 Male

Frl Joſette meine Frau

Stadt Theater
Dieustag den S Dezember86 Vorſt i Ab Umt gültig 2 V

ie Liebe wacht
Luſt t in 4 Akten von G A de
Caillavet und Robert de Flers

Perſonen
er von a Thisuvigny l iéryAndré Graf Juvigny r
ihr Neffe rnſt GodeLucienne v Mor
fontaine

Auguſte Vernet
Hiſtoriker Wilh Nebel

Carteret W Sieg

S Kornow

Nichte W OfertaAbbé Merlin Adalb Lentz
Baronin v Sainte

Hermine L Walter Hörig
M Schlomka

Chriſtiane Jrmg Kühuihre Töchter
Urſule Bernier

Klavierlehrerin Ellis Gondy
Roſe Wirtſchafterin

bei Vernet M Brandow
Germain Emil Lübbeu
r A Amberger Chauffeur Ferd Vogl

Jn Dienſten der Marquiſe
Frangçois Ernſt PündterLouiſe Winni KönigJn Dienſten bei André
Abds 7 Uhr Ende nach 10 Uhr

Nach Schluß der Vorſtellung
Erfriſchungen mit kleinem

Jmbiß im
Weinhaus Brod

Aus wärtige Theater
Dienstag den 8 Dezember

Altenburg Hoftheater Fiesko
Coburg Hoftheater Geſchloſſen
Deſſau Hoftheater Jn Behand

lung HErfurt Stadttheater Die Räuber
Leipzig Neues Theater Die Dol

larprinzeſſin Altes Theater
Die Liebe wacht

Magdeburg Stadttheater Mig
non

Walhalla
Theater eAllabendlich

stürmischen
krkolgh

e
Julius Gebhardt

mit seinem aus
Il Personen

bostehenden Ensemble
sowie das übrige

glänzende Dezem er
Programm

Dienstog 6 Uhr üevunge
Chor Vorksſchulſaal d
Heilige Sutenv Allſeitig

ſchei erbeten u verrn ſingender Mitaglierg
bei Profeſſor iteubke ühr
burgerſtraße 30 vorm 10
außer Sonntags
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